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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

CPM de Pato Branco tem 
sua primeira semana de 
atividades presenciais

Até o momento, o Colégio da Polícia Militar (CPM), é a única unidade educacional que integra a 
Rede Pública do Estado, em Pato Branco, que teve o retorno das aulas presenciais na segunda-
feira (10). O Núcleo Regional de Educação de Pato Branco, avalia o regresso dos alunos do CPM e 
do Colégio Castelo Branco em Bom Sucesso do Sul. PÁG. 4
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Moradores lindeiros ao 
ponto estabelecido para 
obra da hidrelétrica fazem 
questionamentos referentes 
a indenizações das 
propriedades, mas também 
com sobre os laços afetivos 
com a localidade. PÁG. 6
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Lewandowski garante 
direito ao silêncio 
e impede prisão de 
Pazuello na CPI
Estadão Conteúdo

O ministro Ricardo Lewandowski, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), decidiu nesta sexta-feira (14) garan-
tir o direito ao silêncio ao ex-ministro da Saúde Eduardo 
Pazuello em depoimento à CPI da Covid, previsto para a 
próxima quarta-feira (14). O ministro obrigou que o ge-
neral da ativa compareça à CPI, mas o impediu de “sofrer 
quaisquer constrangimentos físicos ou morais, em espe-
cial ameaças de prisão ou de processo”. O depoimento é 
considerado crucial para os trabalhos da comissão.

Ao acionar o STF, a Advocacia-Geral da União (AGU) 
apontou que Pazuello é alvo de inquérito que investiga 
sua atuação no colapso da rede pública de saúde em Ma-
naus, onde dezenas de pacientes morreram asfixiadas 
devido à falta de oxigênio nos hospitais. O caso, que tra-
mitava no STF, foi enviado à Justiça Federal do DF após 
Pazuello perder o cargo e a prerrogativa do foro privile-
giado. Agora, um dos temores do governo é o de que o 
ex-ministro produza provas contra si mesmo, reforçando 
as acusações levantadas no inquérito.

“A circunstância de o paciente (Pazuello) responder 
a um inquérito criminal sobre os mesmos fatos inves-
tigados pela CPI emprestam credibilidade ao receio de 
que ele possa, ao responder determinadas perguntas dos 
parlamentares, incorrer em autoincriminação, razão pela 
qual se mostra de rigor o reconhecimento de seu direito 
ao silêncio”, observou Lewandowski.

Ex-ministro da Saúde deve depor na CPI da Pandemia na 
próxima quarta

Fabio RodRigues Pozzebom/ aRquivo agência bRasil

Estadão Conteúdo
O presidente do Tribunal Superior Elei-

toral (TSE), ministro Luís Roberto Barroso, 
afirmou na sexta-feira (14), que o voto im-
presso seria “um discurso político” e defen-
deu o uso das urnas eletrônicas, que, segun-
do ele, têm se mostrado seguras.

“Esse é um discurso político. Nos Esta-
dos Unidos, havia voto impresso e boa par-
te dos que defendem o voto impresso no 
Brasil disseram que houve fraude nas elei-
ções dos Estados Unidos. Então, ficaríamos 
no mesmo lugar”, disse Barroso em cerimô-
nia que celebrou os 25 anos da urna eletrô-

nica no País.
No evento, também foi apresentada 

uma campanha para demonstrar a seguran-
ça e transparência do sistema eleitoral bra-
sileiro. Segundo o ministro, a ação teria sido 
idealizada em 2020, portanto, não seria res-
posta a ninguém e não buscaria polemizar. 
“É apenas de transparência, para conheci-
mento pleno e informação fidedigna sobre a 
lisura do processo eleitoral”, afirmou.

O presidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), decretou ontem, 13, a instauração 
da Comissão Especial do voto impresso. O 
colegiado analisará o mérito da pauta,

Em campanha, Barroso defende 
urna eletrônica: voto impresso é 
‘discurso político’

AEN
O Governo do Estado 

prorrogou até as 5h da pró-
xima segunda-feira (17) as 
medidas de enfrentamento 
da pandemia determinadas 
pelo decreto 7.506/2021, 
em vigor desde o início do 
mês. A Secretaria de Esta-
do da Saúde analisa o cená-
rio epidemiológico da Co-
vid-19 e a capacidade de 
resposta da rede de aten-
ção à saúde para definir, 
nos próximos dias, se será 
necessário ampliar as res-
trições para reduzir a trans-
missão da doença – atual-
mente, o número está acima 
de 1, o que indica cresci-
mento do contágio, segun-
do o Boletim Epidemiológi-
co do Paraná.

Com a publicação do 
decreto 7.668/2021 na sex-

ta-feira (14), que estende as 
regras que estão em vigor, 
atividades comerciais, como 
bares, restaurantes, shop-
ping centers e comércio em 
geral, poderão funcionar 
neste final de semana con-
dicionados a restrições de 
horário, ocupação, capaci-
dade e modalidade de aten-
dimento. Comércio de rua, 
shopping centers e museus 
estão autorizados a abrir 
ao público das 10h às 22h 
com limitação de 50% de 
ocupação, – os museus sob 
responsabilidade do Estado 
na Capital estarão fechados 
no domingo (16). 

Restaurantes, bares e 
lanchonetes poderão fun-
cionar das 10h às 23h, 
com limitação da capacida-
de em 50%. Fora desse ho-
rário será permitida apenas 
a modalidade de entrega. As 
academias de ginástica e de-
mais estabelecimentos de 

práticas esportivas individu-
ais ou coletivas estão autori-
zados a funcionar das 6h às 
22h, com limitação de 30% 
de ocupação.

Atividades e serviços 
essenciais, como supermer-
cados, farmácias e clínicas 
médicas não têm qualquer 
limitação de horário.

Fica proibida a circula-
ção de pessoas e a venda e 
consumo de bebida alcóoli-
ca em espaços de uso públi-
co ou coletivo das 23h às 5h 
do dia seguinte. O toque de 
recolher não se aplica a pro-
fissionais e veículos vincula-
dos a atividades essenciais, 
que não têm restrição de 
dias e horários.

Continuam proibidas 
atividades que causem aglo-
merações, como casas de 
shows, circos, teatros e ci-
nemas; eventos sociais e ati-
vidades correlatas em espa-
ços fechados, como casas 

de festas, de eventos, inclu-
ídas aquelas com serviços 
de buffet; os estabelecimen-
tos destinados a mostras 
comerciais, feiras, eventos 
técnicos, congressos e con-
venções; casas noturnas e 
correlatos; além de reuniões 
com aglomeração de pesso-
as, encontros familiares e 
corporativos.

Reuniões e encontros 
familiares e corporativos 
poderão ser realizados des-
de que não ultrapassem o 
número de 50 pessoas.

As práticas religio-
sas devem atender a Reso-
lução 440/2021 da Secre-
taria da Saúde, publicada 
em 30 de abril, que orien-
ta templos, igrejas e outros 
espaços a adotarem, prefe-
rencialmente, o formato vir-
tual. Em casos de atividades 
presenciais, os locais devem 
respeitar o limite de 35% da 
ocupação.

Governo estende atuais 
medidas restritivas até 
segunda-feira

guilheRme FloRes/casa civil

Pelo decreto bares, restaurantes, e comércio em geral, funcionam neste fim de semana condicionados a restrições 
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Voto impresso
A Câmara dos Deputados instalou a comissão especial que 

vai discutir a proposta de Emenda à Constituição (PEC) do voto 
impresso. A comissão terá o deputado bolsonarista Paulo Eduar-
do Martins (PSC) como presidente, e Filipe Barros (PSL), também 
alinhado ao Planalto, como relator. Paulo Martins afirmou que 
quase todos os partidos já indicaram membros. Segundo o presi-
dente da comissão, na segunda-feira (17) será apresentado o pla-
no de trabalho do colegiado.

Voto impresso II
O presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), ministro 

Luís Roberto Barroso, defendeu o sistema de votação brasileiro 
e destacou que, em 25 anos de uso da urna eletrônica, nunca 
se comprovou qualquer fraude nas eleições. Barroso disse que 
o voto eletrônico garante um “processo seguro, transparente e 
auditável”. Destacou o lançamento da campanha para mostrar 
o passo a passo do desenvolvimento das fases de segurança, 
transparência e auditabilidade da urna.

Testes
Pesquisadores da Universidade Federal do Paraná (UFPR) 

realizarão uma nova rodada de testes com pessoas assintomá-
ticas para detecção do coronavírus (SARS-CoV-2).  Podem par-
ticipar a comunidade da UFPR (estudantes, servidores, além de 
familiares em primeiro grau ou coabitantes desses grupos), alu-
nos e servidores da Universidade Tecnológica Federal do Paraná 
(UTFPR) e servidores do Palácio das Araucárias.  O teste realiza-
do é do tipo RT‒PCR, que detecta o material genético do vírus. O 
mutirão será na próxima terça-feira, dia 18 de maio.

10 anos
O presidente da OAB Paraná, Cássio Telles, recebeu  o de-

fensor público-geral do estado, Eduardo Pião Ortiz Abraão, que 
o convidou para comemoração dos 10 anos da Defensoria Públi-
ca do Paraná. O evento será realizado no dia 19 de maio, às 9h30. 
Na oportunidade também serão inauguradas a Sede de Núcleos 
Especializados e da Escola da Defensoria Pública.

Reforma tributária
A Confederação Nacional da Indústria (CNI) e 35 associa-

ções setoriais divulgaram manifesto onde defendem a realiza-
ção de uma reforma tributária ampla, que inclua tributos dos 
três entes da Federação: União, Estados e Municípios. “A avalia-
ção da Reforma Tributária deve ser feita com base nos ganhos 
a serem obtidos pelo país como um todo, sem se limitar a uma 
visão parcial dos efeitos sobre determinados setores ou entes 
da federação. O foco sempre deve ser o melhor para o Brasil”, 
afirma o Manifesto.

Investimentos
O governador Carlos Massa Ratinho Júnior (PSD) confirmou  

a liberação de R$ 57,6 milhões para execução de obras estrutu-
rantes em Arapongas. As ações contemplam a construção de um 
parque urbano, ampliação da estação de tratamento de esgoto, 
urbanização de ruas e a reforma e ampliação de um centro nutri-
cional. No mesmo evento, foram anunciadas 1.479 novas casas 
populares e um condomínio do idoso.

Reajuste anual
O Senado aprovou o projeto de lei que suspende o reajus-

te anual de preços de medicamentos para 2021, durante a pan-
demia do coronavírus. O texto altera a lei que prevê correções 
anuais nos preços dos remédios a serem definidos pela Câmara 
de Regulação do Mercado de Medicamentos. Os preços reajus-
tados este ano deverão retornar ao valor anterior, mas a diferen-
ça cobrada por remédios já vendidos não terá que ser reembol-
sada ao comprador.

Eletrobras
A Medida Provisória que trata da privatização da Eletrobras, 

estará na pauta da semana que vem do plenário. A MP foi edita-
da pelo presidente Jair Bolsonaro e encaminhada ao Congresso 
em fevereiro. O texto permite o início de estudos sobre os mo-
delos de privatização da estatal. Chegou-se a cogitar o debate 
da medida ainda no mês em que foi enviada. Porém, o presiden-
te da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), decidiu aguardar para pautar o 
tema até garantir maior apoio ao projeto.

Assessoria
A Administração Munici-

pal de Pato Branco, por meio 
do Departamento de Recur-
sos Humanos, está com vagas 
de estágio abertas para estu-
dantes em Tecnólogo Gestão 
Pública, Gestão Financeira ou 
Processo Gerenciais. As ins-
crições podem ser realizadas 
a partir desta sexta-feira (14) 
até o dia 28 de maio, pelo en-
dereço eletrônico www.esta-
giospb.com.br. São duas va-
gas disponíveis.

Todas as orientações, 
documentação necessária e 
classificação estão disponí-

veis no site www.estagios-
pb.com.br, além do Decreto 
número 7.800, de 31 de ju-
lho de 2015, com todas as 

informações sobre os pro-
gramas de estágio.

Mais informações po-
dem ser obtidas no Depar-

tamento de Recursos Hu-
manos, diretamente na 
Prefeitura Municipal, ou pelo 
telefone (46) 3220-1539.

Administração Municipal abre vagas de estágio

Júlia Heimerdinger
julia@diariodosudoeste.com.br

Neste domingo (16) a 
vacinação contra covid-19 
será destinada para os tra-
balhadores da educação de 
55 a 59 anos. No momento 
serão vacinados apenas pro-
fessores e funcionários de 
escolas públicas e privadas 
do ensino básico (creches, 
pré-escolas, ensino funda-
mental, ensino médio e Edu-
cação de Adultos (EJA)).

Os trabalhadores da 
educação do ensino supe-
rior não serão contempla-
dos na ocasião. A ação será 
em formato drive-thru, das 
8h às 11h30, no Parque de 
Exposições.

No domingo, serão 305 
doses disponíveis para o 
grupo prioritário de traba-
lhadores da educação de 
55 a 59 anos de idade. De 
acordo com a Secretaria de 
Educação não há um núme-
ro preciso de quantos tra-
balhadores estão nessa fai-
xa etária.

É necessário respeitar 
o intervalo de 14 dias entre 
outras vacinas, e caso haja 
histórico de covid-19 é ne-
cessário aguardar um inter-
valo de 30 dias da data do 
diagnóstico.

Documentos
Além dos documen-

tos essenciais, como Regis-
tro Geral (RG) e Cadastro de 

Pessoas Físicas (CPF), é ne-
cessário apresentar uma de-
claração emitida pelas es-
colas, assinada e carimbada 
pelo diretor ou responsável.

A coordenadora do Pro-
grama Municipal de Imuni-
zação, Emanoeli Stein res-
salta que as pessoas que 
não apresentarem a decla-
ração não receberão a vaci-
na contra covid-19.

Comorbidades
Na última quarta-feira 

(12) iniciou em Pato Bran-
co a imunização contra a co-
vid-19 em pessoas com co-
morbidades. Na primeira 
etapa estão sendo vacina-
das pessoas de 18 a 59 anos 
com síndrome de down; pes-

soas de 18 a 59 anos com 
doença renal crônica em di-
álise; pessoas de 55 a 59 
anos com comorbidades ou 
deficiência permanente.

A vacinação para esse 
grupo prioritário segue até 
o dia 26 de maio, nas Uni-
dades de Saúde dos Bairros, 
das 13h30 às 16h30 e na 
Sala de Vacina Central, das 
7h15 às 17h30.

É necessário um mo-
delo de declaração médica 
para comprovar as comor-
bidades, que está dispo-
nível no site da Prefeitu-
ra de Pato Branco, através 
do link: http://patobranco.
pr.gov.br/wp-content/uplo-
ads/2021/05/declaracao-
-medica-pato-branco-1.pdf.

Primeira dose da vacina 
contra covid-19 será aplicada 
em trabalhadores da educação

ASSESSORIA PMPB

A ação será em formato drive-thru, das 8h às 11h30, no Parque de Exposições
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Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

As Unidades Básicas de Saúde, Sala de 
Vacina Central e a Praça Getúlio Vargas es-
tão realizando o Dia D da vacinação contra 
o vírus da gripe neste sábado (15). Na oca-
sião será seguido o cronograma de vacina-
ção estipulado pelo Ministério da Saúde, 
contemplando pessoas que se enquadrem 
no esquema de vacinação da primeira e se-
gunda etapa. 

Poderão ser imunizados durante o dia 
D crianças entre seis meses e seis anos, 

trabalhadores da área de saúde, gestante, 
puérperas, idosos com mais de 60 anos e 
professores. 

Os interessados devem comparecer nos 
locais indicados entre as 9h e 16h, portando 
documentos pessoais e carteira de vacina-
ção, se tiver. Os professores precisam apre-
sentar declaração fornecida pela instituição 
que trabalha. 

A recomendação é que aqueles que toma-
ram a vacina contra a covid-19 esperem em 
média 14 dias para se vacinar contra a gripe. 

*Com supervisão de Marcilei Rossi

Dia D de vacinação contra a influenza 
acontece nesse sábado em Pato Branco

Júlia Heimerdinger 
e Marcilei Rossi
redacao@diariodosudoeste.com.br

As aulas na Rede Esta-
dual ainda seguem com au-
las em formato remoto, até 
o momento em Pato Bran-
co, o Colégio da Polícia Mi-
litar (CPM), é a única unida-
de educacional que possuiu 
algum vínculo com o Esta-
do, que retornou para as 
atividades presenciais na 
última segunda-feira (10), 
com o regresso gradual dos 
alunos.

De acordo com Iara Lu-
cia Tecchio Mezomo, chefe 
do Núcleo Regional de Edu-
cação de Pato Branco (NRE), 
o Núcleo está realizando vi-
sitas no CPM para vistoriar 
os protocolos de biossegu-
ranças e orientações.

“A escola está muito or-
ganizada, com poucos alu-
nos, as salas com cinco 
alunos inicialmente, e a pro-
jeção é para aumentar para 
oito estudantes, conforme 
orientações internas da es-
cola”, explica Iara.

O colégio está realizan-
do as aulas presenciais, mas 

os alunos que desejam con-
tinuar no modo remoto, tem 
essa opção, da mesma forma 
que ainda há a possibilidade 
de atividades impressas.

Sobre o regresso das 
aulas presenciais Iara ava-
lia que está ocorrendo de 
maneira segura. “Está tudo 
certo, os protocolos da 
biossegurança estão sen-
do cumpridos e a Vigilância 
[Sanitária] também visitou 
os espaços”, destaca.

Também em Pato Bran-
co, o curso de enfermagem 
da Educação Profissional 
do Premen está se organi-
zando para o retorno pre-
sencial, com as aulas teóri-
cas e estágios.

“Os demais municípios 
estão se organizando para 
uma volta às aulas presen-
ciais seguras, mas dentro do 
seu tempo, dentro das suas 
datas, alinhadas com as esco-
las municipais”, ressalta Iara.

Bom Sucesso do Sul
Em Bom Sucesso do 

Sul, o Colégio Estadual Cas-
telo Branco, foi a primeira 
unidade do NRE a regressar 
para as aulas presenciais, 

que ocorreu na última ter-
ça-feira (11).

Sobre o retorno Iara 
analisa que está muito or-
ganizado, as salas de aula 
estão com capacidade má-
xima de 12 alunos. “Não 
está 100% dos alunos pre-
sencialmente, porque ainda 
tem alguns alunos que par-
ticipam das aulas em casa”.

Iara também informa 
que os pais possuem a auto-
nomia de decidir se os alu-
nos retornam ou não para a 
escola. “Os professores que 

estão na sala de aula, estão 
dando aula para os alunos 
presencial e estão transmi-
tindo as aulas assíncronas 
para os alunos que estão em 
casa”, afirma.

Ela ainda pontua, que 
os pais assinaram um ter-
mo de consentimento, que 
permite a participação das 
aulas presenciais. “Estão se 
sentindo seguros, até por-
que o ambiente na escola 
está muito organizado e as 
aulas estão acontecendo de 
forma segura”, garante Iara.

O Núcleo durante toda 
a semana realizou visitas 
no Castelo Branco, para vis-
toriar todos os protocolos 
de biossegurança. “O Nú-
cleo também acompanhou 
no momento da entrada e 
da saída e o momento do re-
creio”, acrescenta.

Iara informa que uma 
das principais preocupações 
é a hora do recreio. “Os alu-
nos estão lanchando na sala 
de aula, a escola está servin-
do os lanches nas salas, sem 
o aluno ter contato, apenas 
com seus utensílios que eles 
têm contato, quem serve o 
lanche são as merendeiras”, 
finaliza a chefe NRE de Pato 
Branco.

 
Estado

Na semana passada, 

quando o Governo do Esta-
do anunciou que aproxima-
damente 10% das unidades 
da Secretaria Estadual de 
Educação e Esportes (Seed) 
deveriam retomar as ativi-
dades na segunda-feira, dia 
10, o governador Ratinho 
Junior afirmou que, “a volta 
dos conteúdos presenciais é 
fruto do desejo do Estado, 
de muitos professores, dire-
tores e também de pais de 
alunos. Estamos em sintonia 
com os municípios. Inclusi-
ve muitos deles já retoma-
ram as aulas dentro da rede 
municipal. Além disso, pes-
quisas mostram que o am-
biente escolar não é de alto 
risco para a propagação da 
covid-19.”

Recebemos relatos de 
muitas crianças que estão 
sofrendo pressão psicológi-
ca, que querem voltar para 
as salas de aulas. Esse con-
tato diário com colegas e 
professores é essencial, tem 
um impacto muito grande 
no aprendizado. Ainda mais 
depois de quase um ano e 
meio sem atividades presen-
ciais”, acrescentou.

O secretário de Esta-
do da Educação, Renato Fe-
der, explicou na ocasião que 
há três critérios para a de-
finição de quais colégios te-
rão prioridade para a volta 

das atividades presenciais. 
O primeiro, o acompanha-
mento das cidades onde 
houve retorno das redes 
municipais de ensino e do 
transporte escolar. “Isso fa-
cilita a logística, pois temos 
de pensar em todos os deta-
lhes, como as merendas por 
exemplo”, ressaltou.

Na sexta-feira (14), o 
Estado divulgou que até o 
início da tarde, que 1.464 
trabalhadores do setor de 
educação no Paraná, com 
menos de 60 anos, tinham 
sido vacinados.  A eles so-
ma-se aproximadamente 
outros 8 mil profissionais 
que já receberam ao menos 
uma dose da vacina por in-
tegrarem o grupo prioritá-
rio elaborado pelo Ministé-
rio da Saúde formado por 
pessoas com mais de 60 
anos.

Ainda de acordo com a 
Secretaria Estadual de Saú-
de (Sesa), foram destinadas 
até a sexta, 32.760 doses 
para profissionais do se-
tor, e que a determinação 
do governador é de que to-
das as remessas de vacinas 
que chegarem ao Paraná 
terão um percentual de do-
ses separadas para a edu-
cação, como vem ocorren-
do com os profissionais de 
segurança. 

NRE de Pato Branco avalia primeira semana 
de aulas presenciais

Divulgação 

Colégio Castelo Branco, em Bom Sucesso do Sul teve acompanhamento do NRE, durante toda a semana
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Projeto ‘Eu sou assim’ 
instiga pensamento 
crítico de crianças 
e adolescentes de 
Chopinzinho

Divulgação

Concurso de poesia, paródia 
e redação já está na fase final 
de produção e terá como 
prêmios, aos estudantes com 
obras finalistas, notebooks

 
Jéssica Procópio
jessica@diaridosodueste.com.br

Alunos da rede estadual e particular de 
Chopinzinho estão na reta final do concur-
so de poesia, paródia e redação ‘Eu sou as-
sim’— .projeto criado pelo Conselho Munici-
pal dos Direitos da Criança e do Adolescente 
(CMDCA) com objetivo de ouvir e conhecer 
ainda mais as crianças e adolescentes de 
Chopinzinho.

Nos próximos 17 dias, os competidores 
trabalharão nos ajustes finais de seus traba-
lhos, motivados por prêmios que chamam a 
atenção de qualquer um — notebooks para 
os selecionados de cada uma das três cate-
gorias do projeto.

O concurso foi lançado em março e vem 
sendo trabalhado desde então com os estu-
dantes, dentro da sala de aula, na discipli-
na de Português. Conforme Claudia Juça-
ra Grosselli Lemos, presidente do CMDCA, 
a participação dos alunos é voluntária, ou 
seja, só participam do concurso se querem. 
No entanto, segundo ela, a expectativa é que 
seja alto o número de participantes nesta 
edição, assim como na primeira, que ocor-
reu no ano passado.

Diferente da primeira edição, que en-
globava alunos das fases iniciais do Ensino 
Fundamental, em 2021 o projeto foi aber-
to apenas para estudantes matriculados a 
partir do sexto ano até o último do Ensino 
Médio. Isso porque, alunos menores con-
tarão participarão de um projeto especial 
em outubro.  

Para a secretária municipal de Educa-
ção, Cultura e Esporte, Mari Lúcia Lazarotto, 
levar crianças e adolescentes a refletir so-
bre os seus direitos, através da vivência do 
diálogo, “é uma ação concreta, que os leva 
a incorporar valores democráticos e serem 
mais participativos em sociedade. O CMDCA 
oportunizará aos adolescentes uma vivên-

cia através do diálogo e da reflexão sobre 
si mesmos e contribuirá para o autoconhe-
cimento”, disse.

Cronograma
No dia 1º de junho todos os trabalhos 

serão entregues aos professores de Portu-
guês. A partir dai passarão por uma série 
de seletivas. Primeiro começa na sala de 
aula, com o professor selecionando as me-
lhores produções para encaminhar a equi-
pe pedagógica da escola. Depois, a institui-
ção faz mais uma seletiva nos trabalhos. Por 
fim, a equipe avaliadora do conselho recebe 
as obras e escolhe as vencedoras.

O resultado com a premiação está pre-
visto para ocorrer ainda na primeira quinze-
na de junho.

Modalidades
Existem três categorias de competi-

ção no concurso ‘Eu sou assim’. A primei-
ra, é voltada para alunos com 6 e 7 anos 
de idade. Nessa modalidade, a proposta é a 
produção de um poema ou uma poesia res-
pondendo a pergunta temática “O que te faz 
feliz?”.

Já na segunda categoria, estudantes de 
8 e 9 anos, precisam produzir uma paró-
dia em resposta a pergunta “Que Mundo eu 
vivo?”; e na última categoria, voltada para 
o Ensino Médio, o desafio é uma produção 
textual narrativa que responda ao questio-
namento “Para onde eu vou?”.

Em cada uma das modalidades serão es-
colhidos três trabalhos. Os alunos de cada pro-
dução receberão como prêmio um notebook.

Conheça o projeto
‘Eu sou assim’ é um projeto que busca 

aproximar alunos de professores e conse-
lho. “Queremos ouvir a opinião deles sobre 
o mundo, o que os faz felizes, o que espe-
ram pro seu futuro e quais suas expectati-
vas. Nossa intenção é entendê-los para que 
possamos realizar futuras ações que ve-
nham a contribuir na construção de uma 
sociedade crítica, produtiva, consciente e 
cidadã”, explica Claudia.

Comissão do concurso analisando produções na edição passada
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O outro lado da moeda: como os agricultores 
veem a Usina Salto Grande
Preocupados com 
o seu destino após 
a implantação da 
usina, moradores 
questionam 
Copel sobre 
modelo e valor de 
indenização por 
área; companhia 
afirma seguir a 
normativa

Jéssica Procópio
jessica@diariodosudoeste.com.br

“Perderemos casa, bar-
racão de máquina, arma-
zéns, área de pastagens, 
açudes. Tudo ficará submer-
so. Parte de lavoura tam-
bém”, essa é a fala do agri-
cultor Alcinei Ziger, 43 
anos, que reside na comuni-
dade Santo Antônio do Sal-
to Grande, em Coronel Vivi-
da, desde que nasceu. Hoje, 
mora na propriedade com 
a esposa e os dois filhos, e 
conta que a terra, que será 
totalmente alagada após o 
empreendimento, já perten-
ceu a seu pai e, antes, a seu 
avô.

Qual valor tem a ter-
ra que guarda as lembran-
ças de uma geração inteira? 
Quanto vale o lugar respon-
sável pelo sustento de uma 
família? Como se calcula o 
preço de mercado de uma 
área que bancou os estu-
dos e sonhos dos filhos de 
um agricultor, que passou 

a vida trabalhando embai-
xo do sol para conseguir seu 
salário? Como os matemáti-
cos fazem essa conta? É por 
meio de alguma fórmula, se-
gue uma normativa padrão 
ou se leva em conta a vida 
de gerações? Essas são al-
gumas das perguntas que 
as famílias lindeiras do rio 
Chopim fazem todos dias, 
desde que a Copel lhes in-
formou que logo, logo tudo 
ficará abaixo d’água.

De um lado, a Copel diz 
que a única forma de indeni-
zação das famílias é por di-
nheiro, seguindo as norma-
tivas da empresa. De outro, 
agricultores questionam o 
porquê não pode haver ou-
tra maneira, como o reas-
sentamento ou as cartas de 
créditos.

Preocupação 
latente: Para 
onde irão

Esse confronto de ideias 
deixa os futuros desabriga-
dos preocupados, uma vez 
que, segundo eles, mesmo 
recebendo a indenização, 
o valor pode não ser o su-
ficiente para comprar outro 
pedaço terra com a mesma 
metragem e qualidade pro-
dutiva. E aí é que está o pro-
blema. Onde irão as pessoas 
que sempre viveram da agri-
cultura, quando não conse-
guirem comprar outra pro-
priedade? Para a cidade? 
Começarão do zero?

Para o agricultor Ziger, 
com o pagamento somente 
em dinheiro não é possível 
saber se conseguirão com-

prar outro pedaço de terra 
próximo da onde já vive. “Isso 
não é levado em considera-
ção pela companhia. Com 
certeza muitas dessas pesso-
as, que só sabem trabalhar 
no campo, acabarão indo mo-
rar na cidade, não tendo uma 
oportunidade de vida digna 
pela falta de qualificação”, co-
menta o agricultor preocupa-
do. “A Copel se preocupa com 
diversos estudos, mas esque-
ceu do assunto principal: as 
vidas humanas”.

Famílias 
impactadas com o 
empreendimento  

Conforme dados da Co-
pel, após a construção da 
Usina Hidrelétrica Salto 
Grande, 115 famílias serão 
impactadas com o empreen-
dimento — 37 são de Pato 
Branco e outras 78 de Coro-
nel Vivida. De acordo com a 
companhia, 11 servirão de 
alagamento de cota máxima.

No entanto, os agriculto-

res do lado de Coronel Vivi-
da, com quem a reportagem 
do Diário do Sudoeste con-
versou, questionam o núme-
ro. “Só estão contando como 
atingidos os proprietários 
de terra. Não contam se tem 
duas famílias morando na 
mesma propriedade e tam-
bém desconsideram para o 
cálculo arrendatários, pos-
seiros, meeiros e funcioná-
rios das áreas, que serão 
atingidos e também sofre-
rão impactos pois, perderão 
o trabalho”, explica Ziger.

De acordo com a asses-
soria da companhia, o nú-
mero divulgado é apenas de 
propriedades, não famílias. 
“O número de famílias/pes-
soas vinculadas diretamen-
te à propriedade será levan-
tado durante a realização de 
um cadastro socioeconômi-
co, na fase posterior do pro-
jeto, após a obtenção da Li-
cença Prévia. A aplicação do 
cadastro socioeconômico 
será previamente divulgada 

à população do entorno do 
empreendimento”.

Ainda, segundo a Co-
pel, nesse momento, mes-
mo tendo sido falado em 
números de atingidos, 
“não tem como saber ainda 
quantas áreas vão ter que 
ser desocupadas totalmen-
te. Esses 11 ficam no limi-
te final do reservatório, em 
áreas onde a água só chega-
ria se o reservatório subis-
se muito acima do normal e 
isso tem pouca probabilida-
de. Todos esses casos serão 
confirmados mais adiante, 
com a demarcação precisa 
da cota de alagamento”.

Mesmo sem o número 
exato de pessoas impacta-
das com o empreendimen-
to, já se sabe quais as loca-
lidades afetadas. Em Pato 
Branco, famílias das comu-
nidades Sede Gavião, Linha 
Esperança e Rondinha terão 
algum impacto. Já em Co-
ronel, os lindeiros de San-
to Antônio do Salto Grande, 
Rio Quieto, Mãe Rainha, Na-
vegantes e Palmeirinha se-
rão os atingidos.  

Afinal, as famílias 
são contra a usina?

“Não. Nós das famílias 
atingidas não somos contra. 
Não nos posicionamos con-
tra a construção, desde que 
sejamos bem indenizados 
por nossas propriedades 
de terras. Queremos ser re-
colocados em áreas satisfa-
tórias, de iguais a melhores 
áreas que temos hoje”, afir-
mam os agricultores.

E o valor da 
indenização, 
já se sabe?

Ainda não. De acordo 
com a assessoria da com-
panhia, a única informa-
ção concreta até o momen-
to é que os R$ 400 milhões 
de investimento, divulga-
do nas audiências públicas, 
será dividido entre a obra e 
as indenizações, que varia-
rá conforme a avaliação das 
propriedades e benfeitorias.

A barragem da Usina 

Hidrelétrica de Salto Gran-
de será construída nas mar-
gens da comunidade Sede 
Gavião, na linha Caprini, em 
Pato Branco; e nas margens 
da comunidade de Santo An-
tônio do Salto Grande, em 
Coronel Vivida.  

Quem são os 
moradores 
atingidos em 
Coronel Vivida?

Grande parte dos mora-
dores afetados com a instala-
ção do empreendimento vive 
naquela região há, aproxima-
damente, 50 anos.

De acordo com o presi-
dente do Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais de Coronel 
Vivida, Eder Ribeiro Borba, a 
maioria dos agricultores que 
mora hoje ali, nasceu no lo-
cal. “Herdaram de seus pais 
a terra e sempre trabalharam 
produzindo alimentos. Ago-
ra aposentados, terão que ir 
pra outro local. Os jovens, que 
trabalham com seus pais, es-
tão na fase da sucessão da 
propriedade e também não 
sabem seu destino”, comen-
ta Borba, falando que só no 
lado de Coronel são 100 famí-
lias afetadas.

O que diz a 
Copel sobre 
outras formas de 
indenização ao 
Diário

 Conforme a companhia, 
as realocações podem ser re-
alizadas por carta de crédito, 
desde que indicadas nos lau-
dos sociais, feitos através do 
cadastro socioeconômico.

“É uma medida para 
quem perde a condição de 
subsistência e pode ficar vul-
nerável socialmente. Neste 
caso, todo esse processo de 
aquisição da nova terra acon-
tece com apoio da equipe 
fundiária designada pela Co-
pel, já que a nova área tem 
que apresentar característi-
cas que permitam a retomada 
do modo de vida do agricul-
tor e as famílias realocadas se-
rão acompanhadas por uma 
equipe da área social. Ago-
ra, a experiência da Copel em 
empreendimentos recentes 
mostra que a maioria dos pro-
prietários, quando não tem 
essa situação de vulnerabili-
dade social, prefere a indeni-
zação por valor de mercado – 
em que a Copel ressarce em 
pagamento à vista, porque, 
neste caso, não há incidência 
de Imposto de Renda sobre 
a diferença entre o valor que 
ele paga na nova propriedade 
e o que ele recebeu na indeni-
zação”, disse a assessoria.

Arquivo PessoAl

Propriedade da família Ziger será totalmente alagada depois da construção da usina
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Senai e Prefeitura de 
Palmas promovem curso 
na área frigorífica
Paloma Stedile com assessoria
paloma@diariodosudoeste.com.br

O Serviço Nacional de Aprendizagem 
Industrial (Senai), em parceria com a Pre-
feitura de Palmas, promove no município o 
curso gratuito de Técnicas de Produção na 
Indústria Frigorífica. 

Os interessados têm até a próxima 
terça-feira (18) para se inscrever, junto à 
Agência do Trabalhador. Podem participar 
maiores de 18 anos, sendo que não é ne-
cessário ter conhecimento na área.

Com duração de 60h, o curso oferece 
100 vagas, o qual se iniciará no dia 24 de 
maio. De acordo com o Senai, as aulas teó-
ricas ocorrerão em sua própria unidade, en-
quanto que as práticas no frigorífico Palmali.

Após sua formação, os alunos poderão 
atuar em frigoríficos, açougues e matadou-
ros. O curso possui uma grade completa, 
na qual serão abordados vários assuntos, 
como administração do tempo; liderança 
no cargo; saúde e segurança no trabalho; e 
manual de boas práticas de fabricação.

Além disso, procedimentos operacio-
nais; controle e qualidade na produção ali-
mentícia; padronização na linha de pro-
dução; técnicas de desossa na Indústria 
frigorifica; instrumentos de corte manu-
ais ou mecânicos; processos de cortes es-
peciais e desossa de carnes, atendendo às 
normas e procedimentos técnicos, de quali-
dade, higiene e saúde e de meio ambiente.

Para mais informações, os interessa-
dos podem entrar em contato com a Agên-
cia do Trabalhador de Palmas. Ou, ainda, 
junto ao Senai, por meio do WhatsApp: 
(46) 9 8807-9215.

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

A chefia do Núcleo Regional de Pato 
Branco da Secretaria de Estado da Agricul-
tura e Abastecimento (SEAB), está realizan-
do reuniões com lideranças dos 15 municí-
pios de sua área de atuação, para divulgar e 
estimular a adesão das prefeituras no Siste-
ma Unificado Estadual de Sanidade Agroin-
dustrial Familiar, Artesanal e de Pequeno 
Porte, o Susaf-PR.

De acordo com Leunira Tesser, che-
fe da regional, o Estado do Paraná aderiu 
ao serviço que permite que agroindústrias 
e produtores possam comercializar seus 
produtos em todos os municípios do Para-
ná, possuindo apenas o Serviço de Inspeção 
Municipal (SIM).

No âmbito sanitário e de segurança ali-
mentar, há três níveis de certificação que 
autorizam a comercialização de produtos 
agrícolas: o Serviço de Inspeção Federal 
(S.I.F.), que permite a venda em todo ter-
ritório nacional; o Serviço de Inspeção do 
Paraná, que autoriza a comercialização no 
território paranaense, e os Serviços de Ins-
peção Municipal (SIM). Um produto que 
possua o SIM de Pato Branco, por exemplo, 
só pode ser comercializado no mercado de 
Pato Branco.

Leunira comenta que os selos fede-
ral e estadual são solicitados geralmente 
por agroindústrias maiores, que possuem 
mais capacidade de capilarizar seus pro-

dutos em mercados mais distantes de sua 
origem. Já os selos municipais são solicita-
dos principalmente por pequenas proprie-
dades, que geralmente possuem produções 
mais artesanais.

Ela analisa que o Susaf - PR representa 
uma oportunidade para a agricultura fami-
liar, que terá novas possibilidades de expan-
dir seus mercados dentro do Paraná.

O cadastro no Susaf - PR está disponí-
vel para agroindústrias de origem animal, 
artesanais e familiares, com área útil de até 
250 metros quadrados, além de outros cri-
térios. Mais informações sobre o sistema es-
tão disponíveis no site da Adapar (www.ada-
par.pr.gov.br).

Adesão
A adesão ao Susaf – PR é feita pelos 

Municípios junto a Agência de Defesa Agro-

pecuária do Paraná (Adapar). Ao obter o 
cadastro, as agroindústrias e produtores in-
teressados também devem ser incluídos pe-
los Municípios, o que justifica a mobilização 
das chefias regionais da Seab.

Nesta quinta-feira (13), a regional de 
Pato Branco realizou o encontro com secre-
tários de agricultura e médicos veterinários 
das prefeituras de Palmas, Clevelândia, Ma-
riópolis, Vitorino e Pato Branco. Leunira ex-
plica que os encontros estão sendo feitos de 
forma gradativa, por conta da pandemia de 
Covid-19.

“Nós (as regionais da Seab) estamos tra-
balhando junto com o IDR e a Adapar, para 
levar a informação, de que forma eles vão 
poder acessar o Susafe, e colocando os téc-
nicos que fazem extensão rural para orien-
tar, de forma que os municípios consigam 
aderir”, complementou a chefe.

Regionais da Seab orientam 
municípios sobre adesão ao Susaf – PR

Reunião realizada com profissionais de municípios da região na última quinta (13)



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,95 1,46 0,27 0,82 0,86 0,38 2,35 7,59

IPCA (IBGE) 0,89 1,35 0,25 0,86 0,93 0,31 2,37 6,76

IPCA-15 (IBGE) 0,81 1,06 0,78 0,48 0,93 0,60 2,82 6,17

IPC (FIPE) 1,03 0,79 0,86 0,23 0,71 0,44 2,25 7,79

IGP-M (FGV) 3,28 0,96 2,58 2,53 2,94 1,51 9,89 32,02

IGP-DI (FGV) 2,64 0,76 2,91 2,71 2,17 2,22 10,38 33,46

IPA-DI (FGV) 3,31 0,68 3,92 3,40 2,59 2,90 13,45 46,10

IPC-DI (FGV) 0,94 1,07 0,27 0,54 1,00 0,23 2,05 6,54

INCC-DI (FGV) 1,28 0,70 0,89 1,89 1,30 0,90 5,08 12,99

mar abr mai
TJLP (%) 4,39 4,61 4,61
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 3,50%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.100,00 (R$
220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê .

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP TR
ANTIGA NOVA

5/4 a 5/5 0,5000 0,1590 0,0000
6/4 a 6/5 0,5000 0,1590 0,0000
7/4 a 7/5 0,5000 0,1590 0,0000
8/4 a 8/5 0,5000 0,1590 0,0000
9/4 a 9/5 0,5000 0,1590 0,0000
10/4 a 10/5 0,5000 0,1590 0,0000
11/4 a 11/5 0,5000 0,1590 0,0000
12/4 a 12/5 0,5000 0,1590 0,0000
13/4 a 13/5 0,5000 0,1590 0,0000
14/4 a 14/5 0,5000 0,1590 0,0000
15/4 a 15/5 0,5000 0,1590 0,0000
16/4 a 16/5 0,5000 0,1590 0,0000
17/4 a 17/5 0,5000 0,1590 0,0000
18/4 a 18/5 0,5000 0,1590 0,0000
19/4 a 19/5 0,5000 0,1590 0,0000
20/4 a 20/5 0,5000 0,1590 0,0000
21/4 a 21/5 0,5000 0,1590 0,0000
22/4 a 22/5 0,5000 0,1590 0,0000
23/4 a 23/5 0,5000 0,1590 0,0000
24/4 a 24/5 0,5000 0,1590 0,0000
25/4 a 25/5 0,5000 0,1590 0,0000
26/4 a 26/5 0,5000 0,1590 0,0000
27/4 a 27/5 0,5000 0,1590 0,0000
28/4 a 28/5 0,5000 0,1590 0,0000
1/5 a 1/6 0,5000 0,1590 0,0000
2/5 a 2/6 0,5000 0,1590 0,0000
3/5 a 3/6 0,5000 0,1590 0,0000
4/5 a 4/6 0,5000 0,1590 0,0000
5/5 a 5/6 0,5000 0,1590 0,0000
6/5 a 6/6 0,5000 0,2019 0,0000
6/5 a 6/6 0,5000 0,2019 0,0000

TR MÊS % ano 12 m

Março/21 0,00 0,00 0,00
Abril/21 0,00 0,00 0,00

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 1.770,20 1.806,60 2,06 5,03 12,20
Norte 1.807,42 1.823,31 0,84 3,28 13,24
Noroeste 1.678,03 1.738,87 3,63 11,02 25,49
Oeste 1.812,43 1.838,35 1,44 4,54 13,51

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 178,00 0,0% 2,3%
Ponta Grossa 174,00 0,6% 1,2%
Maringá 173,00 2,4% 3,6%
Cascavel 172,00 2,4% 3,6%
Sudoeste 173,00 2,4% 3,6%
Guarapuava 174,00 3,3% 4,2%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 1,1% 2,3%
Sudoeste 104,00 -1,0% 6,1%
Cascavel 104,00 0,0% 7,2%
Maringá 104,00 -1,0% 6,1%
Ponta Grossa 105,00 0,0% 7,1%
Guarapuava 102,00 -2,9% 5,2%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 102,00 0,0% 8,5%
Ponta Grossa 101,00 0,0% 8,6%
Maringá 98,00 0,0% 8,9%
Cascavel 98,00 0,0% 8,9%

SALÁRIO FAMÍLIA 2020
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/5, pes.físicas 17/5, emp. do més ticos 5/5. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.100,00 (R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$
1.286,71). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
6.433,57.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.100,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/21 1.603,75 -8,50 -1,1% 13,7%
jul/21 1.586,25 2,25 -0,2% 13,1%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/21 685,00 -34,00 -11,4% 15,3%
jul/21 643,75 -31,00 -12,1% 11,1%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/21 423,50 0,00 -4,3% 6,4%
jul/21 418,50 -2,90 -5,3% 3,8%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/21 727,25 0,75 -6,0% 12,2%
jul/21 707,25 5,75 -7,2% 8,8%

Ações % R$

Petrobras PN +5,16% 26,28 
Vale ON -1,72% 110,56 
ItauUnibanco PN +2,22% 29,00 
Bradesco PN +0,93% 24,89 
IRB Brasil ON -5,08% 6,16 
Qualicorp ON +7,21% 26,91 
Hering ON +6,43% 29,45 
Gol PN +5,40% 25,39

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,97% 121.880 pontos

Volume negociado: R$ 33,85 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A 1ª parcela do IR 2021 foi adiada para 31/05,
ainda sem a incidência de juros Selic.

MÊS TAXA SELIC
Fev/21 0,13%
Mar/21 0,20%

MÊS TAXA SELIC
Abr/21 0,21%
*Mai/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 14/05/21

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 14/05/21

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 14/05/21

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA ABRIL

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,0622 1,0694 1,0759
IPCA (IBGE) 1,0520 1,0610 1,0676
IGP-M (FGV) 1,2894 1,3110 1,3202
IGP-DI (FGV) 1,2995 1,3063 1,3346
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Março/21 0,5000 1,51 6,17
Abril/21 0,5000 2,02 6,17

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Março/21 0,1159 0,35 1,69
Abril/21 0,1590 0,51 1,63

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 164,29 -0,9% 0,1% 2,6% 164,00 164,50 
MILHO saca 60 kg 95,94 -1,7% -1,8% 6,6% 97,00 97,70 
TRIGO saca 60 kg 87,16 -1,2% -3,7% -0,5% 88,00 87,00 
FEIJÃO CAR. saca 60 kg 269,16 0,0% 0,7% -0,8% - 260,00 
FEIJÃO PRETO saca 60 kg 289,96 -0,2% 10,0% 12,7% - 280,00 
BOI GORDO arroba, em pé 296,64 -0,2% -0,5% -0,1% 295,00 290,00 
SUÍNO kg, vivo 6,80 -0,9% -5,4% 13,3% 6,50 6,00 
ERVA MATE arroba 22,66 0,0% 0,0% -0,4% - 17,00 
FRANGO kg, vivo 2,80 0,0% 0,0% 0,0% - - 

PREÇO AO PRODUTOR 14/05/21

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 14/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 3.123,90 0,88% -1,50%
Boi gordo (2) 307,00 -1,56% -1,90%
Café (3) 805,55 0,09% 2,93%
Algodão (4) 513,63 -0,27% -0,66%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 14/05/21

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 14/05/21
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/21 144,25 -1,40 -5,3% 9,2%
jul/21 145,00 -1,40 -5,2% 8,2%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

122.038 121.909 122.964 119.710 120.705 121.880

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

07/05 10/05 11/05 12/05 13/05 14/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

14/05 R$ 309,00 /grama +0,32%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 0,79% Var. maio: -2,96%

Compra R$ 5,270
Venda R$ 5,271

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,22% Var. maio: -2,47%

Compra R$ 5,2695
Venda R$ 5,2701

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,72% Var. maio: -2,97%

Compra R$ 5,07
Venda R$ 5,55

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,72% Var. maio: -2,98%

Compra R$ 5,07
Venda R$ 5,53

EURO
Alta: 0,38% Var. maio: -1,58%

Compra R$ 6,3961
Venda R$ 6,3990

EURO TURISMO
Baixa: 0,15% Var. maio: -2,04%

Compra R$ 5,94
Venda R$ 6,72  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0482
Libra esterlina R$ 7,43
Peso argentino R$ 0,056

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 109,39
Libra esterlina 0,71
Euro 0,82

Grupo 1 R$ 1.467,40 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.524,60 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.577,40 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.696,20 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/21
a 31/12/21

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/21 82,43 -2,55 -8,1% -2,1%
jul/21 81,61 -2,27 -7,7% -4,6%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.382,13 +1,06
Londres 7.043,61 +1,15
Frankfurt 15.416,64 +1,43
Tóquio 28.084,47 +2,32
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Agência Brasil
 Trabalhadores informais e 

inscritos no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Governo Fe-
deral (CadÚnico) nascidos em no-
vembro podem sacar, a partir de 
ontem (14), a primeira parcela do 
auxílio emergencial 2021. O di-

nheiro havia sido depositado nas 
contas poupança digitais da Caixa 
Econômica Federal em 28 de abril.

Os recursos também poderão 
ser transferidos para uma conta-
-corrente, sem custos para o usuá-
rio. Até agora, o dinheiro podia ser 
movimentado apenas por meio do 

aplicativo Caixa Tem, que permi-
te o pagamento de contas domés-
ticas (água, luz, telefone e gás), de 
boletos, compras em lojas virtuais 
ou compras com o código QR (ver-
são avançada do código de bar-
ras) em maquininhas de estabele-
cimentos parceiros.

Em caso de dúvidas, a central 
telefônica 111 da Caixa funcio-
na de segunda a domingo, das 7h 
às 22h. Além disso, o beneficiário 
pode consultar o site.

O auxílio emergencial foi cria-
do em abril do ano passado pelo 
governo federal para atender pes-

soas vulneráveis afetadas pela 
pandemia de covid-19. Ele foi 
pago em cinco parcelas de R$ 600 
ou R$ 1,2 mil para mães chefes de 
família monoparental e, depois, 
estendido até 31 de dezembro de 
2020 em até quatro parcelas de 
R$ 300 ou R$ 600 cada.

Trabalhadores nascidos em novembro podem sacar o auxílio emergencial

Agência Brasil
A inflação de abril desacele-

rou em relação a março para to-
das as faixas de renda pesquisadas 
pelo Instituto de Pesquisa Econô-
mica e Aplicada (Ipea), que divul-
gou ontem (14) uma análise do In-
dicador Ipea de Inflação por Faixa 
de Renda.

Apesar disso, a pesquisa mos-
tra que a redução no ritmo de au-
mento de preços foi mais forte en-
tre as famílias de maior renda, que 

também acumulam menor infla-
ção em um período de 12 meses, 
de acordo com o Ipea.

Com esse movimento, o au-
mento mensal de preços em abril 
foi mais intenso entre as famílias 
de renda muito baixa (menor que 
R$ 1.650,50), para quem a infla-
ção passou de 0,71% em março 
para 0,45% em abril. Em 12 me-
ses, essas famílias acumulam infla-
ção de 7,71%, enquanto a inflação 
geral foi de 6,76%, segundo Índi-

ce Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA), medido pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Para as famílias de renda baixa 
(de R$ 1.650,50 a R$ 2.471,09), a 
inflação de abril foi de 0,42%, en-
quanto a de março registrou índi-
ce de 0,85%. Essas famílias acu-
mulam uma inflação de 7,5% em 
12 meses, também acima da infla-
ção média da economia brasileira.

Na outra ponta da tabela, as 

famílias de renda alta (mais de R$ 
16.509,66) acumulam uma infla-
ção anualizada de 5,21%, abaixo 
do índice geral. Para essas famí-
lias, a inflação mensal caiu de 1% 
em março para 0,23% em abril.

O Ipea explica que, em abril, 
o grupo saúde e cuidados pesso-
ais constituiu o principal fator de 
pressão sobre os preços, com a 
alta de produtos farmacêuticos.

Para as famílias de renda 
mais baixa, esse quadro se soma 

ao peso do aumento das carnes, 
aves, ovos, leites e derivados. Mes-
mo assim, contribuíram para a de-
saceleração da inflação entre os 
mais pobres as quedas de tarifas 
de energia elétrica, ônibus inter-
municipais e botijão de gás.

Para as famílias mais ricas, 
o peso do encarecimento de ali-
mentos e medicamentos é menor, 
o que se soma à deflação (redu-
ção de preços) de combustíveis e 
transportes por aplicativo.

Ipea: inflação desacelera para todas as 
faixas de renda em abril
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Secretaria de 
Educação de São 
Lourenço do Oeste 
oferece atendimento 
especializado a alunos 
com necessidades 
educativas
Assessoria

Pessoas com problemas ou dificuldades de or-
dem física ou mental são conhecidas com Necessi-
dades Educativas Especiais (NEE) e um dos gran-
des desafios da educação é quanto ao atendimento 
desta clientela. Em São Lourenço do Oeste (SC), 
mesmo com a pandemia de covid-19, a Secretaria 
de Educação atentou-se também para a inclusão 
destes alunos.

Alex Tardetti, secretário de Educação, explica 
que em 2021 foi criada uma coordenação da edu-
cação especial, um primeiro passo para se avançar 
ainda mais no atendimento destes alunos e também 
na orientação de professores que trabalham com 
eles. “Precisamos readequar questões sobre a in-
clusão nas escolas, mas conseguimos neste ano dar 
um passo importante para a educação lourenciana”, 
enaltece.

O professor coordenador da Educação Espe-
cial na Secretaria de Educação de São Lourenço do 
Oeste, Jocemir Claro de Carvalho, lembra que em 
2021 as famílias podem optar pelo ensino híbri-
do ou virtual. Quando os alunos estão frequentan-
do a escola, aqueles com laudo são acompanhados 
por estagiários da área, sob orientação do profes-
sor regente e da equipe escolar. Já no ensino virtu-
al, os professores recebem a assessoria pedagógi-
ca para a elaboração de atividades adaptadas para 
os alunos inclusos.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

Secretários de saúde 
dos 27 municípios da área 
de abrangência da 8ª Re-
gional de Saúde se reuni-
ram nesta semana, no au-
ditório da Associação dos 
Municípios do Sudoeste do 
Paraná (Amsop), em Fran-
cisco Beltrão.

O encontro, que contou 
com a presença do Conselho 
Regional de Secretários Mu-

nicipais de Saúde (Cresems), 
foi pautado pela compra de 
mais testes rápidos (antíge-
nos) para a covid-19.

De acordo com o pre-
sente do Cresems e secretá-
rio de Saúde de Enéas Mar-
ques, Leandro Legramanti, 
os testes serão adquiridos 
por meio da Associação Re-
gional de Saúde do Sudo-
este (ARSS) e distribuídos 
entre os 27 municípios da 
microrregião de Francisco 
Beltrão.

Ele conta que o intuito 
da aquisição é conseguir pre-
ço mais justo para os municí-
pios. “Acredito que a econo-
mia será de, no mínimo, 20%. 
Mas, o mais importante, é a 
agilidade e padronização de 
valores. Nesse momento, de 
baixa de servidores, será uma 
burocracia a menos para os 
municípios”.

Legramanti acrescen-
ta que a iniciativa também 
busca “ampliar e qualificar 
o serviço de rastreamen-

to e monitoramento de ca-
sos suspeitos e contatos nos 
municípios”, diz, completan-
do que cada secretaria mu-
nicipal de Saúde está defi-
nindo a quantidade de testes 
que pretende adquirir e, na 
sequência, encaminhar o pe-
dido ao Cresems. 

“Acreditamos que o quan-
titativo será de, aproximada-
mente, 10 mil testes. Contu-
do, aguardamos dedução dos 
municípios”, afirma, obser-
vando que, quanto à chegada 
dos testes aos municípios, vai 
depender “da tramitação do 
processo de compra”.

Assuntos
Ainda na reunião, os ges-

tores de saúde debateram a 
implantação do atendimento 
em ortopedia de alta comple-
xidade no Hospital Regional do 
Sudoeste, bem como aprova-
ram o protocolo para o enca-
minhamento e atendimento de 
pacientes da microrregião ao 
Hospital do Câncer Ceonc de 
Francisco Beltrão, que foi ela-
borado pela Secretaria da Saú-
de do município.

Municípios da micro de Beltrão 
vão adquirir mais testes rápidos 
para a covid-19

Reunião ocorreu na Amsop, em Francisco Beltrão

AssessoriA/Amsop
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A empresa de tecnologia Mogo 
inaugurou recentemente sua nova 
sede, localizada na rua Caramuru, 
em Pato Branco. A inauguração 
contou com a presença dos 
colaboradores, do CEO Flavio 
Medeira, e do investidor Jair Rissi

Júlia Carteri 
de Andrade 
completou 
dois anos 
de vida na 
sexta-feira 
(14), é filha 
de Jeferson e 
Lurdes

Os profissionais de enfermagem, técnicos de enfermagem e 
auxiliares receberam uma homenagem da Câmara Municipal de Pato Branco, pelo 

Dia Internacional da Enfermagem e do Enfermeiro, celebrado em 12 de maio



Ronaldo Christofoletti

Artigo
O oceano começa em casa 

foto do diA Artigo
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Dia Mundial das 
Comunicações

No Domingo da Ascensão do Senhor, 16 de maio de 
2021, celebramos o 55º Dia Mundial das Comunicações So-
ciais, cujas atividades ao redor do mundo, inclusive nesta 
Diocese de Palmas-Francisco Beltrão, serão desenvolvidas 
na “Semana da Comunicação”. A PASCOM – Pastoral da Co-
municação está amplamente divulgando as chamadas para 
lives que serão realizadas nesta Semana da Comunicação 
sempre a partir do tema deste Dia: “Vinde e verás” (Jo 1,46): 
“Comunicar encontrando as pessoas onde elas estão e como 
são”, escolhido pelo Papa Francisco que insiste que é tare-
fa da evangelização construir pontes com as pessoas, por 
meio da escuta e do diálogo, na realidade em que vivem.

O Dia Mundial das Comunicações Sociais foi instituído 
pelo Decreto Inter Mirifica, do Concílio Vaticano II, em seu 
número 18: “Para reforçar o variado apostolado da Igreja 
por intermédio dos meios de comunicação social celebre-
-se anualmente, nas dioceses do mundo inteiro, um dia de-
dicado a ensinar aos fiéis seus deveres no que diz respeito 
aos meios de comunicação, a se orar pela causa e a reco-
lher fundos para as iniciativas da Igreja nesse setor, segun-
do as necessidades do mundo católico”. E no dia 7 de maio 
de 1967, domingo da Ascensão do Senhor, celebrou-se pela 
primeira vez, no mundo inteiro, o Dia Mundial das Comuni-
cações Sociais.

Durante o 1º Congresso Brasileiro de Teologia Pasto-
ral, de 3 a 6 de maio de 2021, em edição virtual, promovi-
do pela Faculdade Jesuíta de Filosofia e Teologia (FAJE), de 
Belo Horizonte (MG), a teóloga mineira Lucimara Trevizan 
discorreu, entre outros pontos sobre a importância da co-
municação e seus desafios no contexto atual, com a refle-
xão: “A Igreja e os desafios da comunicação”, onde enfati-
zava que “comunicação não se confunde com informação. 
A comunicação exige a cultura do encontro e implica uma 
Igreja em saída. Também a comunicação supõe um plane-
jamento, e perceber a necessidade da diversidade de lin-
guagens e conteúdo, insistindo em que é preciso comunicar 
com uma linguagem compreensível, ser profundo e sim-
ples, uma linguagem que comunique a vida, que é a lingua-
gem do Amor”. Junto com isso, Lucimara Trevizan destaca-
va “que a comunicação precisa libertar, desde as periferias, 
ser uma comunicação profética, em rede e que gera espe-
rança, uma comunicação alinhada ao que a Igreja comuni-
ca, para resolver o desalinhamento que há entre os diferen-
tes meios de comunicação católicos”.

Festa da Ascensão do Senhor
Nos Atos dos Apóstolos, Lucas adverte-nos a respei-

to de Jesus: “Homens da Galileia, por que estais admira-
dos, olhando para o céu? Este Jesus há de voltar, do mesmo 
modo que o viste subir para o céu” (At 1,11). O autor nos 
garante que Jesus Ressuscitado garante sua presença no 
meio de nós. Este é seu gesto de amor por excelência. Não 
estamos órfãos. Ele caminha conosco e deixa-nos missioná-
rios, seus discípulos. Foi seu pedido.

Marcos resumiu a missão deixada pelo Mestre: “Ide 
pelo mundo inteiro e anuncia o Evangelho a toda criatu-
ra! Quem crer e for batizado será salvo. Quem não crer será 
condenado” (Mc 16,15-16). Depois de falar com os discípu-
los, o Senhor foi levado ao céu e sentou-se à direita de Deus 
(cf. Mc 16 19). O evangelista conclui a narração da Ascen-
são do Senhor dizendo que os discípulos, então, saíram e 
anunciaram o Evangelho por toda a parte, a todos os po-
vos (cf. Mc 16 20). 

A missão atribuída aos discípulos de outrora e aos de 
hoje ainda continua porque a meta não foi alcançada na sua 
totalidade. A missão permanece. A Igreja de Palmas-Fran-
cisco Beltrão é portadora da Boa Notícia do Ressuscitado. 
Ela precisa ser anunciada, dita, ensinada, assimilada, digeri-
da, a fim de que atinja cada vez mais pessoas e famílias, ven-
cendo os venenos e enfermidades como esta advinda do co-
ronavírus - Covid-19 e outras. 

Dom Edgar Xavier Ertl
Bispo da Diocese de Palmas – Francisco Beltrão

Todos nós, em qualquer lugar do 
Brasil, temos uma relação com o ocea-
no e nem sempre nos damos conta dis-
so. Ele cobre mais de dois terços da su-
perfície da Terra e é responsável por 
fornecer alimentos, energia, fármacos 
e minerais, assim como serviços eco-
nômicos e sociais aos seres vivos. Por 
meio das algas marinhas, produz mais 
da metade do oxigênio do planeta. Ab-
sorve grande parte dos gases do efei-
to estufa que são lançados diariamente 
na atmosfera, contribuindo para a re-
gulação climática. Assim, a chuva, o cli-
ma e a temperatura que influencia são 
determinantes para diversas ativida-
des, como a agropecuária. Dele depen-
dem o comércio nacional e internacio-
nal, o turismo, a pesca, a aquicultura, 
entre outros.

No mundo, o oceano contribui di-
retamente com cerca de US$ 1,5 tri-
lhão para a economia, sendo que ape-
nas o setor de alimentos gera em torno 
de 237 milhões de empregos. A car-
ne de peixe responde por aproxima-
damente 17% do consumo de proteína 
animal. Em países menos desenvolvi-
dos, esse número pode chegar a 50%. 
No entanto, se os peixes que essas po-
pulações consomem entram em conta-
to com poluentes, eles se tornam po-
tenciais problemas à saúde.

Considerando a importância do 
oceano para a humanidade, a Organi-
zação das Nações Unidas (ONU) insti-
tuiu a Década da Ciência Oceânica para 
o Desenvolvimento Sustentável – um 
movimento global e com diversos ato-
res que se inicia agora em 2021 e vai 
até 2030. O objetivo principal é unir 
esforços de todos os setores da socie-
dade para reverter o ciclo de declínio 
da saúde do oceano e criar melhores 
condições para concretizar o desenvol-
vimento sustentável. No entanto, para 
que os avanços promovidos ao longo 
da Década impactem a sociedade para 
muito além desses dez anos, é preciso 

colocar a comunicação no centro das 
estratégias.

E foi exatamente isso o que a ONU 
fez. A Década definiu sete resultados 
para serem alcançados até 2030. Eles 
respondem à seguinte pergunta: que 
oceano queremos para o futuro? E um 
desses resultados esperados é que te-
nhamos um oceano que inspire e enga-
je a sociedade, sendo conhecido e va-
lorizado por todos. É justamente nesse 
ponto que a comunicação se mostra 
essencial. E é também aí que entra em 
ação um conceito muito importante 
para a Década: o de cultura oceânica, 
que é entender como este ambiente in-
fluencia as nossas vidas e de que ma-
neira as nossas ações o influenciam. 

A verdade é que a nossa influência 
sobre o oceano começa em casa. Todo 
o lixo que produzimos, quando não 
descartado corretamente, tem gran-
des chances de parar no mar, afetan-
do ecossistemas e a biodiversidade. Um 
dos grandes problemas atuais são as 
ilhas de plástico – grandes massas con-
tinentais de resíduos descartados de 
forma irregular, que poluem e causam 
danos à vida marinha. Nesse sentido, 
a comunicação tem papel importante 
para sensibilizar as pessoas e engajá-
-las para que mudem seus hábitos.

A comunicação tem, portanto, a 
possibilidade de reverter comporta-
mentos individuais e coletivos em fa-
vor de uma cultura oceânica forte e 
consolidada. É por isso que o Grupo 
de Assessoramento da Década do Oce-
ano no Brasil, liderado pelo Ministé-
rio da Ciência, Tecnologia e Inovações 
(MCTI) – representante científico do 
país na Comissão Oceanográfica Inter-
governamental (COI) da Unesco –, reu-
niu também jornalistas e divulgadores 
científicos, que há anos vêm trabalhan-
do em comunicar os temas oceânicos. 

Já existem algumas iniciativas de 
referência nesse sentido. Uma delas é 
o Maré de Ciência da Unifesp, propos-

ta inovadora de difusão de conheci-
mento para fortalecer a interface entre 
ciência, políticas públicas e sociedade. 
A ação busca valorizar o papel da ciên-
cia em tomadas de decisão. Em 2020, 
em meio à pandemia, mais de 60 es-
colas, 130 professores e 2 mil alunos 
participaram de um desafio para mos-
trar como instituições de ensino de 
todo o Brasil, perto ou longe do mar, 
podem discutir a cultura oceânica.

Outra iniciativa importante, rea-
lizada às vésperas do início da Déca-
da, foi o Conexão Oceano, evento orga-
nizado pela Unesco e Fundação Grupo 
Boticário de Proteção à Natureza no 
Museu do Amanhã, em 2019, que reu-
niu personalidades, comunicadores, 
artistas e cientistas para discutir o oce-
ano que queremos. Recentemente, re-
sultou também na publicação “Oceano 
sem mistérios: desvendando os man-
guezais”, cujo objetivo é ajudar cientis-
tas e comunicadores a falarem sobre o 
assunto de maneira a sensibilizar o pú-
blico e gerar engajamento.

A partir do momento que as pes-
soas entenderem que o oceano come-
ça dentro de casa e que ele pode ser 
bem cuidado por todos nós com base 
em gestos simples, a Década da Ciên-
cia Oceânica para o Desenvolvimento 
Sustentável estará no caminho certo 
para chegar a 2030 atingindo todos os 
seus objetivos.

Membro da Rede de Especialistas 
em Conservação da Natureza (RECN), 
professor do Instituto do Mar da 
Universidade Federal de São Paulo 
(Unifesp) e membro do Grupo 
Assessor de Comunicação para a 
Década do Oceano da UNESCO

As estradas da Linha São Paulo também estão sendo atendidas 
pelas equipes da Prefeitura de Francisco Beltrão. São trabalhos de 

readequação e cascalhamento.

AssessoriA/PMFB



Aja com inteligência e com perícia 
que conseguirá chegar onde pre-
tende hoje. Êxito pessoal, social, ele-
vação do caráter e felicidade amo-
rosa. As forças que infl uem em seu 
signo estimulam sua criatividade.

Ainda um período positivo para 
o amor, as artes a criatividade e o 
trato com as crianças. Melhoria no 
ambiente de trabalho graças a sua 
criatividade e versatilidade. Pos-
sibilidade de ver realizados seus 
maiores desejos.

Momento benéfi co para as amiza-
des. Boas chances para competi-
ções, recebimento de presentes ou 
qualquer coisa que lhe traga ale-
gria. Obterá favor de pessoas reli-
giosas ou de autoridades. 

Amigos lhe darão alguns desgos-
tos e a pessoa amada poderá res-
sentir-se de falta de atenção. Fluxo 
astral muito benéfi co aos negó-
cios atinentes à família e aos meios 
de transmissão de ideias. Sorte nos 
jogos.

Prepare-se, pois tudo leva a crer 
que neste período você será seduzi-
do inesperadamente por uma pes-
soa do seu círculo de amizades. Mo-
mentos de loucura e erotismo nesta 
fase que promete mudar muita coi-
sa em sua vida particular.

Se as coisas não correrem bem 
pela manhã, esteja certo de que 
à tarde ou pelo menos à noite, se-
rão mais favorecidas. Nesta noite, 
tudo pode acontecer, pois suas 
emoções estarão mais intensas.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Coopere com os colegas de tra-
balho. Sua recompensa virá dessa 
cooperação. Indícios positivos de 
bons negócios, de lucro em suas 
transações comerciais. Tendência à 
tristeza e ao pessimismo. 

Período de maior isolamento, mas 
favorável para a meditação e o con-
tato com aspectos profundos de 
seu psiquismo. Poderá haver certa 
oscilação emocional e melancolia, 
além da habitual. 

Fase em que será notado onde 
comparecer, sua reputação será 
elevada e seus ideais e ações deve-
rão ser seguidas por pessoas que vi-
vem a sua volta. Mas, para que tudo 
isso aconteça siga e dependa da 
sua própria capacidade.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Lute com tenacidade e perse-
verança, por tudo que pretenda 
realizar nestes dias, pois, esfor-
çando-se, conseguirá resultados 
surpreendentes. Sua capacidade 
pessoal será reconhecida e reco-
mendada por alguém

Vizinhos ou parentes próximos 
procurarão ter questões com 
você neste período, não dê, por-
tanto, motivos para isso. A infl u-
ência também não é propícia ao 
amor. Excelente, contudo para o 
trabalho. 

Notáveis probabilidades de su-
cesso em questões relacionadas 
com vocação, concurso, testes, 
empregos, aumento de venci-
mentos e rendimento. O contato 
com pessoas sensíveis fará bem a 
você.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPOOUTONO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

23°/7°

20°/11°

23°/11°

25°/12°

22°

8°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 95% | 12,6mm
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 44

SEDR
TRANSTORNO

TEISTABRIM
CSIERLONA

INTIMIDARC
IEEMUDECE
CMNRUMOS

SONATARD
SOLODEMARTE
DRSERARCA
EUALASCIVA
VERDEAHL

ROGARPLACA
LUCELIAER
EENOAMCI

DISCOGRAFIA

Parceiro
de

Guarabyra
(MPB)

Movimen-
to básico

do origami

Tecido de
calças de
uniformes

Aquele 
que crê
em um
deus

Prefixo de
"ilegal":
negação

Metal do
grupo das 
terras-raras
(símbolo)

O "teto" 
do circo

Clube do
(?), time
do Pará

Natural do
país cuja
capital é

Oslo

Monogra-
ma de
"Sílvia"  

Corrida
ilegal de
carros
(pop.)

(?) legal,
expressão

gaúcha 

O verbo 
de ligação
mais em-
pregado

Imitar o
som do
passa-
rinho

(?) Santos:
a Escrava

Isaura 
(TV)

Marcelo
Ferreira,
velejador 
fluminense 

Seção in-
formativa
do site de

cantor 

"Amadis de Gaula" e
"Primaleón" (Lit.)
Rio que banha 10
países da África

Identifica 
o veículo
Logaritmo
(símbolo)

Obra de
Noé (Bíb.)
Escritório
comercial

Direção
Cantora de
"Rolling in
the Deep"  

Superfície
perfurada
pelo robô
Curiosity

(Astr.)

País que
invadiu 
o Iraque 
em 2003
(sigla)

Cor que 
representa
ONGs am-
bientais

Suplicar

Grosseiro

Comum;
ordinária

"Meus (?)": expressa
pesar pela morte de

alguémEm (?):
erguido; levantado

Bernardinho, José
Roberto Guimarães e
Luizomar de Moura

(esp.)(?) obses-
sivo-com-
pulsivo,
mania

patológica

"(?) ao Lu-
ar", com-

posição de
Beethoven   

Vitamina
do limão 

Ameaçar

Forma da 
cantoneira
Amada de
Peri (Lit.)

(?) de pau:
cínico
Hora

canônica  

Libidinosa
Tubo para

escoa-
mento

1.101, em
romanos 

"Agência",
em Abin

Cala-se
Opõe-se
ao Bem
(Filos.)

3/noa. 6/sonata — teísta. 9/norueguês. 11/solo de marte. 19/romances de cavalaria.
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Homem é preso 
em Pato Branco

A Polícia Militar foi in-
formada, quinta-feira, que 
um funcionário de uma em-
presa localizada às margens 
da BR-158, em Pato Branco, 
estaria com um mandado de 
prisão em aberto. Uma equi-
pe policial foi averiguar as 
informações e na empresa 
localizou um homem, cons-
tatando que havia um man-
dado de prisão contra ele 
por conduzir veículo auto-
motor com capacidade psi-
comotora alterada. O preso 
foi entregue no Departa-
mento Penitenciário (De-
pen), estando à disposição 
da Justiça. 

Cultivo de 
maconha

Após uma denúncia so-
bre plantio de maconha em 
uma residência na zona ru-
ral de Salto do Lontra, a Po-
lícia Militar foi até o local na 
tarde da última quinta-feira, 
encontrando um pé da dro-
ga com cerca de um metro 
de altura.  Uma mulher que 
estava no local informou que 
o proprietário não se encon-
trava em casa, mas ele já ha-
via colhido folhas da droga 
para uso. A mulher e o pé de 
maconha foram entregues 
na Delegacia da Polícia Civil 
para as providências cabíveis 
ao foto.

Acusado de 
receptação

Durante abordagem 
de rotina na rodoviária de 
Realeza, a Polícia Militar 
estava, na última quinta-
-feira, conferindo a docu-
mentação de passageiros 
de ônibus, quando consta-
tou que havia um mandado 
de prisão em aberto contra 
um rapaz, de 27 anos, que é 
acusado de receptação. Os 
policiais confeccionaram o 
Boletim de Ocorrência e o 
rapaz foi encaminhado à 
Delegacia da Polícia Civil 
de Realeza para as devidas 
providências.

Sanitização de 
viaturas

As viaturas utilizadas 
pelo 3º Batalhão de Polí-
cia Militar (3º BPM) de Pato 
Branco passaram por um 
tratamento de sanitização, 
na última quinta-feira, para 
combater os riscos de conta-
minação pelo coronavírus. A 
sanitização consiste em apli-
cação de produto contendo 
ozônio, a fim de eliminar ví-
rus, bactérias, fungos e odo-
res em geral, visando a segu-
rança sanitária dos policiais 
militares durante a execução 
de suas atividades. O servi-
ço está sendo disponibiliza-
do mensalmente pela Rede 
Center Supermercados, do 
município de Pato Branco.

Rotam apreende carga de desodorante

Uma carga de desodorante foi apreendida, na última quinta-
-feira à noite, durante ação da equipe da Rotam do 21º BPM na PR-
483, em Francisco Beltrão. Foram retiradas de circulação cerca de 
4.000 caixas do produto, contrabandeado da Argentina.

A equipe da Rotam estava fazendo patrulhamento na rodo-
via, por volta das 23h45 de quinta-feira, quando desconfiou de um 
caminhão que estava encostado junto a um contêiner. Os policiais 
avistaram homens fazendo a transferência de caixas para um cami-
nhão e fizeram a abordagem, constatando que se tratava de deso-
dorante contrabandeado da Argentina. Ao todo, foram apreendi-
das cerca de 4.000 caixas do produto.

O proprietário disse a equipe da Rotam que a mercadoria veio 
da Argentina e seria transportada para Curitiba. Ele acrescentou 
que o produto tinha sido furtado e seria de uma apreensão da Po-
lícia Civil. 

O caminhão e a mercadoria foram encaminhados para Recei-
ta Federal de Dionísio Cerqueira (SC). Já os envolvidos foram entre-
gues na Delegacia da Polícia Civil de Francisco Beltrão, que deverá 
dar continuidade nas investigações. (AB)

A Polícia Militar apre-
endeu um adolescente, de 
16 anos, que se apresentou 
na quinta-feira, por volta 
das 18h10, na unidade po-
licial e confessou a autoria 
de um homicídio ocorrido 
quarta-feira à noite na trin-
cheira do bairro São Miguel, 
em Francisco Beltrão. A ví-
tima foi Vinicius Ramos, de 

23 anos.
O menor contou aos po-

liciais que teve uma discus-
são com Vinicius, que esta-
ria com uma faca e queria 
obrigá-lo a guardar meio ti-
jolo de maconha. Como o 
menor se recusou, Vinicius 
o teria atacado com a faca, 
quando o adolescente con-
seguiu tomar a faca e des-

feriu um golpe contra o tó-
rax do rapaz, que chegou a 
ser socorrido pelo Corpo de 
Bombeiros, mas morreu ao 
dar entrada no Hospital São 
Francisco.

Conforme informações 
da Polícia Militar, ao reco-
lher os pertences da vítima, 
os policiais encontraram 
maconha em uma saco-

la plástica, que pesou 360 
gramas. O pai do rapaz in-
formou que ele estava em 
liberdade desde o dia 7 de 
maio deste ano, monitorado 
por tornozeleira eletrônica. 
O jovem teria saído de casa 
para morar com um amigo.

Em consulta ao sistema, 
os policiais constataram que 
havia quatro mandados de 

busca e apreensão em des-
favor do adolescente que 
confessou o homicídio, ex-
pedidos pela Vara de Infân-
cia e Juventude de Dois Vizi-
nhos, pelos crimes de furto, 
estupro de vulnerável e es-
telionato. O menor foi entre-
gue na Delegacia da Polícia 
Civil para as providências 
cabíveis ao fato. (AB)

Adolescente confessa autoria de homicídio em Beltrão

A estratégia da Polícia 
Militar do Paraná de am-
pliar o uso de cães em ope-
rações contra drogas e ar-
mas resultou em aumento 
de apreensões de ilícitos 
nos últimos meses. Segundo 
a Companhia de Operações 
com Cães (COC), do Bata-
lhão de Operações Especiais 
(Bope), 79,8 toneladas de 
drogas e 234 armas de fogo 
foram apreendidas nos últi-
mos 16 meses.

Em 2020 o total de 
apreensão de drogas com 
uso de cães foi de 59,9 to-
neladas, o que representou 
aumento de 969% em re-
lação a 2019, quando fo-
ram registradas 5,6 tonela-
das. Nos primeiros quatro 
meses de 2021, as opera-
ções que contaram com o 
auxílio dos cães apreende-
ram 14,3 toneladas de dro-
gas, ou seja, 8,7 toneladas 
a mais que o ano todo de 
2019.

Em relação a armas 
de fogo o número também 
cresceu nas operações com 
cães. Em 2020 houve 186 
apreensões, contra 141 efe-
tuadas em 2019. De janei-
ro a abril de 2021 foram 48 
armas apreendidas – quase 
um quarto do total do ano 
anterior.

O subcomandante do 
COC, tenente Marcelo Hen-
rique Hoiser, explica que 
foram criados novos canis 

da PM no Estado, como o 
do Batalhão de Polícia Ro-
doviária, implantado na re-
gião Noroeste. Ele também 
ressalta as ações pontuais. 
“Aumentaram as operações 
com uso de cães, com des-
taque nas fronteiras e divi-
sas. Houve fiscalizações que 
resultaram em apreensões 
de drogas em grande esca-
la”, disse.

Dentre estas operações, 
duas realizadas em 2020 
somaram mais de 31 tone-
ladas. Uma delas apreendeu 
25 toneladas de maconha 
em Campo Mourão (Centro-
-Oeste), no âmbito da Ope-
ração Hórus e Programa Vi-
gia, que combate crimes de 
contrabando e tráfico em 
fronteiras e que se estende, 
também, para outras cida-
des do Estado. Na outra, em 
Maringá (Noroeste), ocor-
reu a apreensão de uma car-
reta com 6,6 toneladas de 
maconha.

O mesmo se repetiu 
neste ano com duas apre-
ensões que somaram 17,4 
toneladas. Uma em janei-
ro, em uma propriedade ru-
ral de Toledo (12,7 tonela-
das de maconha), e outra 
em março, do Batalhão de 
Polícia Rodoviária Estadual, 
com interceptação de mais 
de 4,7 toneladas de maco-
nha, em Iporã, no Noroeste.

O subcomandante Hoi-
ser ressalta o desempenho 

dos cães comparado ao de 
humanos. Os animais pos-
suem atributos como olfato 
apurado, visão e agilidade 
de locomoção. “Somos limi-
tados perante o potencial 
que os cães têm, principal-
mente em relação à morfo-
logia e a fisiologia do faro”, 
esclareceu o tenente.

Raças
 Atualmente, a Polícia 

Militar tem 168 cães ope-
rando no Paraná. A maio-
ria é da raça Pastor Belga, 
mas há também Labradores 
Retriever, Gold Retriever e 
Blooddhoun, cada raça com 
sua funcionalidade especí-
fica, para aprimorar ainda 
mais as operações policiais. 
Dentre elas estão o faro de 
drogas, o faro de armas de 
uso exclusivo, a busca e cap-
tura de pessoas e também o 
patrulhamento.

A utilização de cães de 
faro é específica em certas 
ações policiais e necessita 
de adestramento especial e 
de uma disciplina aos ani-
mais. “A aplicação dos cães 
no serviço policial é uma 
maneira eficaz de superar a 
criatividade dos traficantes, 
que escondem drogas em 
locais incomuns e, às ve-
zes, inacessíveis aos seres 
humanos. O cão é preciso, 
vai direto ao ponto e indica 
o alvo com certeza”, desta-
cou o tenente.

A caraterística (fisiolo-
gia) do cão ajuda na defini-
ção para qual tipo de ação 
da Polícia Militar o animal 
será empregado. “Procura-
mos aliar a função que o cão 
pode desempenhar na ação 
com sua fisiologia e carac-
terística. Cães que têm um 
canal nasal maior, têm mais 
chances de ter sucesso na 
operação”, explicou Hoiser.

Segundo ele, o tempera-
mento dos animais também 
é importante, pois o cão de 
serviço tem muito interes-
se em brincar, caçar e jogar. 
“Procuramos canalizar esse 
perfil para obter sucesso 
nas operações e na forma-
ção desses cães”, disse.

Pessoas
Dentre as atividades em 

que os cães policiais são em-
pregados, a busca por pes-
soas desaparecidas ou fo-
ragidas da Justiça também 
têm maior eficácia. “Quan-
do há restos biológicos de 
uma pessoa em um ambien-

te, mesmo que esse material 
tenha ficado aproximada-
mente 65 dias sobre o solo, 
um cão tem 93% de chance 
de localizar a pessoa dona 
daquele odor. Quando apre-
sentado logo após o crime, 
há 100% de certeza que o 
cão vai encontrar a pessoa”, 
explicou.

Treinamento
Os cães policiais pre-

cisam de 18 meses de trei-
namento para estarem ap-
tos ao serviço policial. Há 
os que são treinados espe-
cialmente para a busca e 
faro de entorpecentes. Nes-
te caso, o treinamento co-
meça quando o animal ain-
da é filhote.

Após o período de servi-
ço à Polícia Militar, que dura 
entre seis e oito anos, o cão 
fica disponível para ado-
ção. Geralmente o policial 
condutor do cão, que traba-
lhou com ele por último nas 
operações, adota o animal. 
(AEN)

Apreensão de drogas com uso de cães 
aumenta em quase 1.000% no Paraná

Divulgação

Atualmente, a Polícia Militar tem 168 cães operando no Paraná



diariodosudoeste.com.br  15 e 16 de maio de 2021esporteA14

JoGo LIMpo
Corrida de São 
Silvestre é adiada 

A 96ª edição da Corri-
da Internacional de São Sil-
vestre foi novamente adia-
da. Remarcada inicialmente 
para 11 de julho, a prova de 
15 quilômetros voltará para 
sua data tradicional: 31 de 
dezembro. A corrida estava 
agendada para este dia no 
ano de 2020, mas havia sido 
remarcada para julho deste 
ano, por causa da pandemia. 
Pelo mesmo motivo, a prova 
mudou a data novamente. A 
organização acredita que as 
condições atuais impedem 
a preparação adequada dos 
atletas para julho. Além dis-
so, o risco de transmissão da 
covid-19 segue alta tanto na 
cidade de São Paulo quanto 
no País - a corrida costuma 
receber muitos estrangei-
ros. “Organizadores e órgãos 
públicos têm debatido para 
que a principal prova de rua 
da América Latina seja reali-
zada com segurança. Indica-
dores mais recentes apon-
tam que grande parte da 
população esteja vacinada 
no segundo semestre e o ca-
minho adequado é pelo rea-
gendamento da Corrida”, in-
formou a organização, em 
comunicado.

Neymar é 
suspenso 

O que Neymar temia 
desde quarta-feira se con-
cretizou na sexta-feira. A Co-
missão Disciplinar da Fede-
ração Francesa de Futebol 
(FFF, na sigla em francês) 
anunciou que o craque bra-
sileiro está suspenso da final 
da Copa da França contra o 
Mônaco, que será disputada 
na próxima quarta, no Sta-
de de France, em Saint-Den-
nis, nos arredores de Paris. O 
PSG se classificou para a de-
cisão na última quarta-feira 
ao vencer o Montpellier na 
disputa por pênaltis, após 
empate por 2 a 2 no tem-
po normal. Neymar, no en-
tanto, recebeu um cartão 
amarelo aos 44 minutos do 
segundo tempo, o que de-
cretou a sua suspensão. O 
brasileiro foi expulso con-
tra o Lille no dia 3 de abril, 
pelo Campeonato Francês, e 
pegou três jogos de suspen-
são. Porém ele cumpriu ape-
nas duas partidas na prática 
e a outra ficou em “aberto”, 
contanto que ele não rece-
besse cartão por um tempo 
estipulado. Logo, o amare-
lo contra o Monpellier está 
incluído nessa regra e aca-
ba tendo o poder de sus-
pender o craque. Segundo a 
nota oficial, a suspensão co-
meça a valer a partir da pró-
xima segunda-feira. Assim, o 
brasileiro está liberado para 
jogar contra o Reims, neste 
final de semana, pela 37ª e 
penúltima rodada do Cam-
peonato Francês.

Estadão Conteúdo
Duas semanas após in-

cluir o GP da Turquia no 
calendário, para substituir 
o GP do Canadá, a organi-
zação da Fórmula 1 remo-
veu a corrida turca da tem-
porada 2021 e colocou no 
lugar uma nova prova na 
Áustria. Tanto a alteração 
realizada no fim do mês 
passado quanto a anun-

ciada na sexta-feira têm 
como causa a pandemia de 
covid-19.

O GP da Turquia esta-
va marcado para o dia 13 
de junho. No entanto, o au-
mento de casos do novo co-
ronavírus no país obrigou o 
governo local a impor restri-
ções mais duras, principal-
mente para viajantes, o que 
exigiria quarentena para pi-

lotos, equipes e dirigentes 
antes da realização da corri-
da, o que afetaria a sequên-
cia do campeonato.

A direção da F-1, então, 
decidiu colocar mais uma 
prova na Áustria, chamada 
de GP de Estíria, como acon-
teceu no ano passado Em 
2020, o país também rece-
beu duas provas. O proble-
ma para a organização é que 

os finais de semana agen-
dados inicialmente para os 
GPs da Turquia e da Áustria 
não eram em sequência. Ti-
nham o GP da França entre 
eles.

Por isso, o calendá-
rio também precisou pas-
sar por um ajuste. A corrida 
francesa foi antecipada para 
o dia 20 de junho - deixan-
do o fim de semana do dia 
13 sem provas. O GP da Es-
tíria foi agendado para 27 
de junho, uma semana an-
tes do GP da Áustria (4 de 
julho). Assim, o calendário 
terá mais uma rodada tripla. 
Ou seja, uma sequência de 
três finais de semana segui-
dos com corridas.

Com estas alterações, 
o calendário de 2021 con-
tinua com o recorde de 23 
provas, como previsto ini-
cialmente.

Novo sistema 
de treinos

Também na sexta-feira, 
a F-1 anunciou que o GP da 
Inglaterra, no fim de sema-
na dos dias 16 a 18 de ju-
lho, vai estrear o novo sis-
tema de treinos, ainda com 
status de teste para o futu-
ro da categoria. O chamado 
Sprint Qualifying foi anun-
ciado no dia 26 de abril, 

com três etapas que seriam 
palco do teste. Agora, fal-
tam definir os outros dois 
GPs que receberão o novo 
formato de treinos.

A proposta é ter na 
sexta-feira apenas um trei-
no livre de uma hora - an-
tes eram duas sessões livres 
neste dia. Após a primeira 
atividade, haverá um treino 
classificatório no molde atu-
al para definir as posições 
de largada para a corrida de 
sábado. A previsão é realizar 
a prova classificatória com 
cerca de um terço da dura-
ção da corrida de domingo. 
Em vez de percorrerem 300 
km, os carros vão rodar por 
apenas 100 km durante cer-
ca de 30 minutos.

Para incentivar a dispu-
ta, a F-1 vai distribuir pon-
tos extras para quem ti-
ver os melhores resultados: 
três para o primeiro colo-
cado, dois para o segundo 
e um para o terceiro. Não 
haverá cerimônia de pódio, 
mas está garantida a entre-
ga de um troféu ao ganha-
dor da bateria extra. A ca-
tegoria entende que essa 
mudança não tira o prota-
gonismo da corrida de do-
mingo e ainda pode agre-
gar mais emoção e disputa 
ao fim de semana.

Fórmula1 troca GP da Turquia por nova corrida na Áustria

Estadão Conteúdo
Com a volta de dois jo-

gadores do Flamengo, o 
atacante Gabriel e o meia 
Everton Ribeiro, e do late-
ral-direito Daniel Alves, do 
São Paulo, e a presença iné-
dita do zagueiro Lucas Ve-
ríssimo, ex-Santos e atual-
mente no Benfica, o técnico 
Tite convocou na sexta-fei-
ra a seleção brasileira para 
as partidas de junho contra 
Equador e Paraguai, pelas 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo de 2022, que será 
no Catar. São 24 jogado-
res na lista divulgada para 
a volta do time nacional a 
campo depois de mais de 
seis meses.

O último jogo do Bra-
sil foi a vitória por 2 a 0 so-
bre o Uruguai, em Monte-
vidéu, pelas Eliminatórias, 
no dia 17 de novembro de 
2020. Por conta da pande-
mia da covid-19, a Fifa e a 
Conmebol optaram por can-
celar a quinta e a sexta roda-
das, que estavam previstas 
para o mês de março. Ago-
ra, com essa retomada, Tite 
tem a missão de preparar a 
equipe para os confrontos 
do dia 4 de junho contra o 
Equador, no estádio Beira-

-Rio, em Porto Alegre, e de-
pois, no dia 8, para encarar 
o Paraguai, em Assunção.

Pela tabela anterior à 
paralisação, o Brasil enfren-
taria a Colômbia, em Bar-
ranquilla, no dia 25 de mar-
ço e a Argentina seria o seu 
adversário da sexta roda-
da como mandante. A Con-
mebol, agora, marcou a vol-
ta da competição com jogos 
da sétima e da oitava roda-
das. Esses serão os últimos 
confrontos antes da disputa 
da Copa América. O torneio 
será disputado de 13 de ju-
nho e 11 de julho e as par-
tidas estão previstas para 
acontecer na Argentina e na 
Colômbia.

As grandes novidades 
da convocação são o retor-
no do atacante Gabriel e do 
meia Lucas Paquetá, que 
vive boa fase no Lyon. Tam-
bém está de volta o Daniel 
Alves, que tem jogado como 
lateral no time comandado 
pelo técnico argentino Her-
nán Crespo. Lucas Veríssi-
mo ganhou vaga na zaga 
que nas últimas listas era de 
Felipe, ex-Corinthians e hoje 
no Atlético de Madrid.

A relação conta com 24 
atletas para contemplar a 

presença do meia Douglas 
Luiz, do Aston Villa, da In-
glaterra, que está suspen-
so contra o Equador por ter 
recebido o segundo cartão 
amarelo contra o Uruguai e 
só poderá enfrentar o Para-
guai. Segundo jogador mais 
vezes convocado por Tite, 
o meia Philippe Coutinho é 
um desfalque confirmado. O 
jogador do Barcelona pas-
sou por nova cirurgia e não 
terá tempo hábil para parti-
cipar nem mesmo da Copa 
América.

Neste momento, o Bra-
sil é o líder isolado das Eli-
minatórias, com 12 pontos 
e 100% de aproveitamento 
até aqui: quatro vitórias em 
quatro rodadas - contra Bo-
lívia (5 a 0), Peru (4 a 2), Ve-
nezuela (1 a 0) e Uruguai (2 
a 0).

A lista divulgada na sex-
ta-feira é válida apenas para 
os dois jogos das Eliminató-
rias. O Brasil terá até o dia 
10 de junho para enviar a 
relação de convocados para 
a Copa América. O anúncio 
para o público, porém, será 
feito um dia antes. O ex-
-jogador Clodoaldo será o 
chefe de delegação nestas 
partidas contra Equador e 

Paraguai.

Convocados
Goleiros - Alisson (Li-

verpool-ING), Ederson (Man-
chester City-ING) e Wever-
ton (Palmeiras).

Laterais - Daniel Alves 
(São Paulo), Danilo (Juven-
tus-ITA), Alex Sandro (Ju-
ventus-ITA) e Renan Lodi 
(Atlético de Madrid-ESP).

Zagueiros - Eder Mili-
tão (Real Madrid-ESP), Lu-
cas Veríssimo (Benfica-
-POR), Marquinhos (Paris 
Saint-Germain-FRA) e Thia-

go Silva (Chelsea-ING).
Meias - Casemiro (Real 

Madrid-ESP), Douglas Luiz 
(Aston Villa-ING), Everton 
Ribeiro (Flamengo), Fabinho 
(Liverpool-ING), Fred (Man-
chester United-ING) e Lucas 
Paquetá (Lyon-FRA).

Atacantes - Everton 
(Benfica-POR), Roberto Fir-
mino (Liverpool-ING), Ga-
briel (Flamengo), Gabriel 
Jesus (Manchester City-
-ING), Neymar (Paris Saint-
-Germain-FRA), Richarlison 
(Everton-ING) e Vinicius Ju-
nior (Real Madrid-ESP).

Tite convoca seleção para jogos 
das Eliminatórias

Lucas Figueiredo/cBF

O atacante Gabriel, do Flamengo, foi uma das novidades da 
convocação de Tite
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Léo roos reforça o 
Pato Futsal

O Pato Futsal está reforçado para enfrentar o Mare-
chal pela Liga Nacional de Futsal 2021. A comissão téc-
nica confirmou o retorno do pivô Léo Roos, que passou 
as últimas seis semanas em recuperação de uma lesão no 
adutor da coxa. O confronto ocorre neste sábado (15), às 
11h, no Ginásio Ney Braga, em Marechal Cândido Ron-
don (PR), com transmissão ao vivo da LNFTV.

Goleador, Léo Roos chegou ao Pato Futsal na atual 
temporada, após se destacar com a camisa da Pinhalen-
se, de Pinhalzinho (SC). Ele foi artilheiro da Liga Catari-
nense de Futsal 2018 e 2020 e também da Copa Cata-
rinense de Futsal em 2019. Agora, fará o primeiro jogo 
em uma edição de Liga Nacional. “Todo atleta sonha em 
disputar uma Liga Nacional e comigo não é diferente. Es-
pero escrever minha história com a camisa do Pato Fut-
sal e dentro de uma competição tão conceituada como 
a LNF, assim como é a Copa do Brasil e a Série Ouro do 
Paranaense. Temos que pensar jogo a jogo e a concen-
tração é total para enfrentarmos o Marechal neste sába-
do. Também aproveito para agradecer ao Pato Futsal por 
todo profissionalismo e suporte durante minha recupe-
ração”, destacou.

A delegação do Pato Futsal seguiu para Marechal 
Cândido Rondon (PR) na manhã de sexta-feira (14). O 
time pato-branquense vem de vitória na estreia da com-
petição, por 3 a 1, sobre o Tubarão. (Assessoria)  

Mauricio Moreira

O pivô Léo Roos está entre os relacionados para 
enfrentar o Marechal

O Colorado trabalha forte 
para as finais do Campeona-
to Gaúcho. Buscando mais um 
título estadual, a preparação 
para o primeiro jogo da de-
cisão é intensa no CT Parque 
Gigante. O treinador Miguel 
Ángel Ramírez comandou, na 
sexta-feira (14), o segundo 
treinamento da equipe miran-
do o Gre-Nal 431.

O jogo, que abre as fi-
nais do Campeonato Gaúcho 
2021, será disputado nes-
te domingo (16), às 16h, no 
estádio Beira-Rio. A partida 
da volta está marcada para o 
domingo (23), no mesmo ho-
rário, na Arena do Grêmio.

No trabalho de sexta-
-feira, o comandante colora-
do realizou atividades técni-

cas e táticas no CT mirando 
o confronto do fim de sema-
na. O treinador projetou o 
time que entrará em cam-
po num treino coletivo, ajus-
tando detalhes para a final.

O último treinamen-
to do grupo colorado antes 
do Gre-Nal será realizado 
na tarde deste sábado (15). 
(Assessoria)

Inter treina forte para o clássico

O elenco coxa-branca 
encerrou sua preparação 
para o duelo diante do Rio 
Branco com uma atividade 
na sexta-feira (14), no Cen-
tro de Treinamento Bayard 
Osna. O Verdão vai enfren-
tar o time do litoral do Esta-
do, a partir das 11h30 des-
te sábado, na “Estradinha”, 
pela última rodada da fase 
de grupos do Campeonato 
Paranaense.

Para garantir a classi-
ficação a equipe do Cori-
tiba precisa de um empa-
te. Já na busca por um dos 
quatro primeiros lugares, o 
time alviverde precisa da vi-
tória e ficar de olho na roda-
da. A comissão técnica coxa-
-branca poderá contar, para 
a partida deste sábado, com 
os retornos do zagueiro Lu-

ciano Castán e do lateral es-
querdo Romário. Ambos 
cumpriram suspensão na úl-
tima rodada e não enfrenta-
ram o Cianorte.

O atacante Pablo Tho-
maz passou por uma artros-
copia no início da semana e 
já faz atividades de recupe-
ração. O atleta trabalha com 
os fisioterapeutas do clube.

Retorno de 
Henrique

O zagueiro Henrique 
está de volta ao Coritiba. 
O atleta assinou contrato 
com o clube até dezembro 
de 2022 e garante que está 
motivado ao voltar para a 
capital paranaense e defen-
der as cores verde e branca. 

O atleta deve ficar à dis-
posição a partir do início 

do Campeonato Brasileiro 
e para a sequência da Copa 
do Brasil, levando em conta 
que as inscrições do Estadu-
al estão encerradas.

Revelado pelo Coxa, 
e com 99 jogos com a ca-
misa alviverde, entre 2006 
e 2008, ele volta ao clube 
com o objetivo de ajudar a 
equipe, primeiramente, a 
buscar o acesso a primei-
ra divisão. “Pra mim é uma 
alegria muito grande po-
der voltar, tive muitos mo-
mentos de alegria, do meu 
sonho, onde tudo come-
çou. Quando surgiu essa 
oportunidade de poder ves-
tir essa camisa novamen-
te, pra mim foi um orgulho 
muito grande, uma felicida-
de imensa”, disse Henrique. 
(Assessoria)

Coritiba enfrenta o Rio Branco

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A equipe do Azuriz, que 
vem de um empate sem gols 
com o Paraná Clube, tem um 
jogo difícil neste sábado, às 
11h30, fora de casa, con-
tra o Cianorte. O represen-
tante de Pato Branco preci-
sa de pelo menos o empate 
para garantir a classificação 
à próxima fase do Campeo-
nato Paranaense da 1ª Di-
visão, sem depender de ou-
tros resultados. 

O Azuriz é o quinto co-
locado, com 15 pontos. Já o 
Cianorte é o oitavo, último 

na zona de classificação, 
com 13, mas o Maringá, 
que está na nona posição 
com 12, segue na briga. 
Como se classificam oito, 
o Azuriz precisa de apenas 
um empate.  O representan-
te de Pato Branco só fica de 
fora se perder para o Cia-
norte e o Maringá golear o 
Cascavel CR e outas equi-
pes, que estão atrás na ta-
bela, também vencerem os 
seus jogos. Já com uma vi-
tória, o Azuriz poderá ficar 
entre os quatro primeiros 
colocados.

Para o jogo deste sába-
do, o técnico Fabiano Daitx 

não pode contar com o vo-
lante Fábio, que levou o ter-
ceiro cartão amarelo diante 
do Paraná Clube e vai cum-
prir suspensão automática. 
As opções para a vaga dele 
são Giba e Natan. O atacan-
te Vieira, que se recupera 
de contusão, é dúvida. Dian-
te do Paraná Clube jogou JP, 
que deverá permanecer na 
equipe.

Martin Carvalho, dire-
tor de futebol do Azuriz, 
afirmou que será um jogo 
muito difícil, pois o Cianor-
te está classificado na Copa 
do Brasil para enfrentar o 
Santos. No entanto, o Azu-

riz está fazendo uma cam-
panha positiva no Parana-
ense, com três vitórias, seis 
empates e apenas uma der-
rota. “Trabalhamos a pre-
paração física dos atletas. 
Será um jogo muito difí-
cil, mas precisamos apenas 
das nossas próprias for-
ças e um empate nos leva 
as quartas de final. Espera-
mos fazer um bom jogo e 
dar continuidade na cam-
panha bem positiva no âm-
bito de pontuação e a gente 
espera coroar essa campa-
nha no jogo deste sábado”, 
completou.

Azuriz tem jogo difícil 
em Cianorte

Mauricio Moreira

Após empatar com o 
Paraná, o Azuriz busca a 
classificação em Cianorte
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